

En los países en desarrollo se seguirán perdiendo muchas vidas debido a **enfermedades infecciosas** como la diarrea, las infecciones respiratorias agudas y el sarampión, y a su interacción con la pobreza y la malnutrición. Epidemias nuevas y otras que vuelven a aparecer (como el paludismo, la tuberculosis y el VIH/SIDA) amenazan no sólo la salud de las personas, sino también las conquistas del desarrollo humano. Las **enfermedades no transmisibles** relacionadas con estilos de vida insalubres aumentarán la morbilidad y la mortalidad si no se invierten las tendencias actuales.



Yoshi Shimizu/Federación

La **seguridad humana**, una dimensión esencial del desarrollo, implica la protección de las personas frente a amenazas tales como los desastres, el hambre y la enfermedad, o cualquier otro trastorno repentino que conmocione su vida cotidiana. Tanto en las naciones pobres como en las ricas, la vida humana se ve cada vez más amenazada por los accidentes y la violencia. Los **accidentes de trabajo y de tráfico** se cuentan entre las tres causas de mortandad más importantes de las personas de entre 15 y 30 años en muchos países.

Estas tendencias pueden llevar a que se recurra con más frecuencia a la violencia, con resultados cada vez más devastadores debido al enorme caudal de armas ligeras de gran potencia que se encuentran en el mercado. La combinación de unos Estados más débiles con el aumento del número de agentes violentos paraestatales puede dar lugar a que los **Convenios de Ginebra** y los principios de imparcialidad y neutralidad sean peor comprendidos y más difíciles de aplicar, mientras que lograr que se respete el emblema de la Cruz Roja/Media Luna Roja se convertirá en un desafío importante. La religión y la transformación de los sistemas de valores serán fuerzas poderosas que modelarán el contexto de la acción de Cruz Roja y de Media Luna Roja.

La nueva **teoría del desarrollo** hace hincapié en el establecimiento de políticas de mercado que potencien el crecimiento mediante la creación de empleo, el fortalecimiento de las instituciones locales y el suministro de importantes servicios públicos que no se pueden prestar de manera satisfactoria y equitativa a través del sector privado. Habida cuenta de los crecientes indicios de la importancia de las instituciones locales y de su incidencia en el desarrollo, el fortalecimiento de la capacidad es cada vez más una meta clave y vital de la cooperación para el desarrollo.

4. Del análisis a la acción

En el examen del entorno externo se han hallado tendencias y cuestiones que pueden evolucionar de maneras difíciles de predecir (es muy posible que muchas de ellas no se hayan percibido y que aparezcan otras que aún no se manifiestan). La Federación Internacional tiene que seguir observando el entorno en el que actúa y adaptarse a él. Sin embargo, también necesita una visión común del futuro que sirva de sustento a su estrategia.

El análisis del entorno humanitario proporciona una base clara sobre la que definir las prioridades de acción de la Federación Internacional. En un mundo en creciente tensión, que



Charles Page/Federación

recurre cada vez más a la violencia, en el que se espera que aumente la necesidad de asistencia humanitaria a causa de los desastres y las crisis económicas, en el que los Gobiernos dejan la prestación de servicios en manos de las fuerzas del mercado y de un sector voluntario competitivo, las Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja tienen ante sí oportunidades y riesgos.

La Federación Internacional es una red de Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja con presencia local en casi todos los países, más de 100 millones de voluntarios, un conjunto de principios que le permiten extenderse a lo largo y a lo ancho de los movimientos políticos y sociales, una base jurídica sin parangón y unos emblemas respetados. Esas singulares características permiten a la Federación Internacional realizar su labor y alcanzar sus objetivos de una manera que no está al alcance de otras organizaciones. La *Estrategia 2010* determina cómo pueden aprovecharse esas ventajas comparativas para mejorar la vida de las personas vulnerables.

